

# PRESENTACIÓN

Los indicadores y datos económicos más recientes continúan mostrando un panorama sombrío de la situación económica española en un contexto igualmente severo de la coyuntura económica internacional.

Continúa la “borrasca” económica tanto en el frente financiero, donde la evolución del crédito sigue en valores mínimos y la morosidad en aumento, como en el frente real en el que las previsiones van convergiendo en los valores que FUNCAS anticipó ya hace meses: una caída del PIB del 3 por cien en términos reales y una elevada tasa de paro que ya, en el primer trimestre, ha superado el 17 por 100 y amenaza con terminar el año 2009 con valores más cercanos al 19 o 20 por 100. Por otra parte, la crisis del modelo de producción continúa su marcha sin que se hayan abordado – o al menos se haya manifestado voluntad de abordar – las reformas de fondo que la economía española deba realizar en terrenos tan fundamentales como la mejora de la productividad, la flexibilidad del mercado de trabajo, el avance en la reducción de la dependencia energética, los problemas de la educación para generar capital humano o la mayor liberalización de los servicios.

Las crisis de la economía española siguen pues en pleno avance. Este número de *Cuadernos de Información*

*Económica* se ve enriquecido con varias colaboraciones que aportan reflexiones útiles, y nuevos datos y análisis que permiten situar con mayor precisión el mapa de realidades y carencias.

Sin embargo, el mercado sigue avanzando en la búsqueda de un nuevo equilibrio tratando de corregir los excesos del pasado. El ahorro familiar aumenta y la tasa de endeudamiento disminuye; el desequilibrio exterior se modera; la desinflación (que no deflación) sigue su trayectoria y los costes laborales unitarios se reducen.

Parece que algunos analistas comienzan a vislumbrar el acercamiento del “anticiclón”: la economía española podría estar iniciando el descenso hacia el punto en que la recesión tocará fondo, aunque salir de los valores negativos de las tasas de evolución del PIB se prolongará aún en el tiempo, como también lo hará –incluso más– la mejora de la elevada tasa de paro que actualmente existe.

Como es habitual, este número ofrece colaboraciones sobre los diferentes frentes abiertos de la crisis e intenta arrojar alguna luz sobre el inmediato futuro de la economía española.